

EL CASTELLANO

SEMENARIO CATÓLICO

Punto de suscripción.

Toledo.—D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los jueves.

Redacción y Administración:

Gigantones, 5, principal.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.
Número suelto..... 0,05
Idem atrasado..... 0,10

Pago adelantado.

¡Pueblo, que te engañan!

Constantemente los anticlericales dirigen ataques violentos á las Ordenes Religiosas, y con cinismo sin igual las calumnian y ponen en ridículo, para que el pueblo desprecie á unas personas que, dedicadas por completo á hacer bien, no pueden defenderse en la Prensa impía, en cuyas columnas no tienen cabida sus escritos. No podemos consentir que al pueblo se le engañe de modo tan villano. Mientras en las naciones que están hoy al frente de la civilización, se las respeta, quiere y ensalza, aquí se las ofende y mortifica. ¡Así nos va á los españoles! ¡Así progresamos! ¡Amamos lo que debemos aborrecer, y aborrecemos lo que debemos admirar!

Vean esos pobres diablos que denigran á los religiosos sin conocerlos, lo que de las Ordenes Religiosas piensan y dicen en los Estados Unidos, y aprenda el pueblo á no dejarse engañar por los anticlericales:

Los Frailes en Filipinas.

Testimonio valioso.

Con el título y subtítulos de *En Filipinas, Mr. Taff, Miss Roosevelt y los Senadores*, publicó *La Correspondencia de España* una interesantísima crónica, en la que se relata lo acontecido en el Archipiélago Magallánico á raíz de la llegada de aquellos personajes norteamericanos.

Lo que á nosotros más importa, por constituir una apología incontestable de las Ordenes Religiosas, son las frases pronunciadas por Guillermo Taff, importante hombre público de Norte América, en el banquete que le ofrecieron las Cámaras de Comercio, y están textualmente copiadas de *El Mercantil*, de Manila:

«Muchos norteamericanos y gentes de otras nacionalidades se han acostumbrado á hablar mal de España y del Régimen español en estas islas y en sus demás colonias. Yo deseo hacer constar aquí solemnemente que esa grande y antigua Monarquía española ha sido la única que ha sabido hacer, de una raza malaya, un pueblo apto para el gobierno propio.

Nuestros buenos amigos los ingleses censuran nuestra política en Filipinas, y es que ellos no tienen un pueblo cristiano y civilizado como éste. ¿Y á quién debe este pueblo su civilización y cristianización? A España y las Misiones españolas. Yo me felicito, y felicito al pueblo filipino, de que podamos edificar nuestra obra sobre tan sólidos cimientos.»

¿Qué dirán á esto los inconsiderados periodistas que tan atolondrada é ignominiosamente apreciaron la misión ejercida por las Ordenes Religiosas en Filipinas?

Conste este hecho singular, que debe escribirse con letras de oro: España, por sus Misioneros, colonizó á un pueblo bárbaro ó semisalvaje, haciéndole capaz de regirse por las instituciones de los países civilizados. Las demás naciones, al ponerse en contacto con estos pueblos bárbaros ó salvajes, colonizan exterminándolos.

Algo acerca del suicidio.

III

¿Y cuáles son las causas de crimen tan horrendo?

Apoyados en las estadísticas que acusan un aumento alarmante de suicidios, especialmente en nuestra España, donde antes tan apenas se conocía, muchos son los autores que no han vacilado en sentar que la irreligión y la indiferencia religiosa son la causa más inmediata de las muertes voluntarias que vemos multiplicarse cada día de una manera tan espantosa en todas las clases de la sociedad. Así piensan Esquirol, Discuret, Bourdin, Lisle, Briere de Boismont, Cazcanelli y Debreyne.

Este último dice: «Roma el suicidio particularmente en los pueblos donde la fe y las convicciones religiosas son casi nulas, y no ejercen, por consiguiente, en la población sino poquísima influencia. La experiencia tiene probado que en todas las naciones el suicidio es más frecuente á proporción que disminuye el sentimiento religioso.» Y, en otro lugar, añade: «Es muy singular que sea más frecuente el suicidio en los pueblos á medida que se retira de ellos el catolicismo, y que se desconozca generalmente en los que la religión se observa y se practica exactamente. El suicidio era desconocido en España, mientras este pueblo ha sido observador sincero de la Religión Católica y la ha practicado fielmente. Observar lo sucedido en Inglaterra, tierra clásica del suicidio, desde que el catolicismo fué de ella desterrado.»

«La estadística nos demuestra—escribe N. de Cepeda—que el suicidio va aumentando de una manera desconsoladora, así como también nos enseña que hay una relación directa entre el número de suicidios de un pueblo y el estado de su religiosidad y moralidad; de manera que, cuanto más bajo es este estado, es mayor el número de suicidios.»

Esto mismo deduce como conclusión el autor de un artículo publicado en *La Reforma Social*, órgano de la Escuela de Le Play, en el número correspondiente al 15 de Junio de 1884, después de enumerar, según el orden de proporción del número de suicidios de mayor á menor, los principales países de Europa, con arreglo á los datos estadísticos de algunos años.

Y es que el hombre que crece en la otra vida, el hombre que admite un Dios por testigo de sus secretos pensamientos, no se mata: sabe que cometería un crimen y, además, las últimas esperanzas que le animan le dan la fuerza necesaria para soportar el peso de la vida, por horrorosa que le parezca. Al contrario, el que en nada cree, el que tiene la razón extraviada por las pasiones ó por maximas funestas, se rebela desde luego contra las primeras invasiones de la desgracia y del padecimiento; y de aquí al desaliento, de aquí á la idea de atentar contra su vida... no hay más que un paso, que estará pronto dado, si para ello tiene el triste valor que se necesita. Cuando la moral pública, cuando las amenazas de la Religión no ponen freno alguno á las pasiones—dice Esquirol—el suicidio debe ser necesariamente mirado como el más seguro puerto contra los dolores morales y contra los dolores físicos.»

También son causas principales del suicidio el abuso de las bebidas alcohólicas; la corrupción de costumbres y el libertinaje; la sed de riquezas; la miseria, entendiéndose por tal, no la privación absoluta de todos los medios de existencia, sino la sensible disminución de estos medios por pérdida de una fortuna, empleo ó situación lucrativa; la emigración rural hacia las grandes poblaciones, que tanto perjudica á los intereses morales y materiales del país; los libros que hacen la apología de este crimen; los teatros en que se pone en escena, y los periódicos, que nunca se descuidan de dar semejantes noticias con el mayor lujo de detalles, cuando no debía darselas publicidad por lo que de contagioso tiene el suicidio. La lectura de *Werther* de Goethe, ha dicho Madame Stael, ha producido mas suicidios en Alemania que todas las mujeres de aquellos países. Despojado el suicidio

de todo su horror y vestido de hermosos ropajes, causa funestas impresiones en imaginaciones exaltadas, conduciéndolos al crimen que se han acostumbrado á mirar en aquel drama, en aquella novela, en aquella pintura, en aquella historia como un acto de virtud. ¡Tan grande es la tenencia del hombre á la imitación!

De intento hemos dejado para el fin otra de las causas que de gradualmente mas influyen en los suicidios. Nos referimos á la mala educación, á ese punible abandono y tolerancia de los padres en lo que á sus hijos se refiere, permitiéndoles, ó por lo menos no impidiéndoles, no sólo la lectura de publicaciones impías é inmorales, en las que se degrada y envilece el hombre, imagen de Dios, sino que lleven una vida de libertinos, que busquen medios de satisfacer sus pasiones, que se asocien á compañeros funestos y que frecuenten lugares de perdición. Considerando muchos padres que estas y otras muchas cosas son desahogos de la juventud, á la que conviene dar libertad y expansión, no es de admirar que los hijos sean, no sólo viciosos, sino panegiristas de los vicios; que odien todo aquello que pueda servir de freno á sus pasiones; que miren con tedio, cuando no con desprecio, las prácticas religiosas; que se burlean de Dios y de las cosas santas, y que, cuando les sobreviene una gran contrariedad, se desesperen, y en la desesperación pongan fin á sus días, valiéndose de alguno de los muchos y variados medios que se emplean para suicidarse.

Otras varias causas hay que son mas ó menos independientes de la voluntad del hombre, cuyo conocimiento es necesario á los que, por razón de sus cargos, están llamados á apreciar el grado de culpabilidad de tan deplorable aberración en los casos que se presentan.



¡UN VALIENTE!

En Villanueva del Arzobispo, dos protestantes dieron una conferencia el día 24 en el Teatro, con objeto de propagar sus doctrinas. Un católico, D. Ramón Rodríguez Perea, pidió la palabra para protestar de tanto error y superchería. Le fué negada; pero no se desanimó é invitó á los protestantes á una conferencia en la que él defendería los dogmas negados por aquéllos.

El resultado de este noble reto y valiente protesta del Católico auciano y benemérito Profesor de instrucción primaria de Villanueva del Arzobispo, no podía ser otro ni mas oportuno. Los sectarios (un inglés y un catalán), cuatro días después de recibir el anterior documento, aún no se habían decidido á dar la respuesta; mas el pueblo de Villanueva, patentizando su arraigo en la fe Católica Apostólica Romana, tomó parte en la defensa de sus sentimientos religiosos, imprudentemente atacados por los reformadores de á perro chico, y en la noche del día 28 los obsequió espléndida y debidamente, cuando celebraban sesión publica en el Teatro, con una serenata ruidosa, en que no quedo cenorro, cuerua, aturrez ni instrumento alguno digno del caso que no cumpliera por completo sus fines.

Esta benévola acogida de los doctrinarios anticatólicos, coincidiendo con las acertadas disposiciones de la Autoridad civil, han obligado á los propagadores de la verdad desfigurada á abandonar la misión y el pueblo, en busca de mejores climas.

Por éste, su verdadero triunfo, doy la más cordial enhorabuena á mi antiguo Maestro, y hoy querido amigo, D. Ramón Rodríguez y Perea, y á cuantos han coadyuvado al triunfo de la verdad sobre el error y la herejía.

Electro.

Con objeto de fomentar y favorecer el Comercio toledano, advertimos á los señores comerciantes que desde hoy anunciaremos gratis, dos veces al mes, los Comarcios, Fondas y Hospederías de nuestros suscriptores, siempre que remitan á esta Redacción un anuncio que no exceda de cuatro líneas, y acompañen un sello de diez céntimos por anuncio.

RUSIA

La prensa periódica comunica el cambio de Embajadores acreditados cerca del Vaticano y el Gobierno de Rusia.

La misión que cada uno lleva con los respectivos Soberanos, está fuera de toda duda y de todo comentario.

Los Romanos Pontífices, ávidos del bien temporal y espiritual de las naciones, no han escatimado medios ni sacrificios á fin de atraer al verdadero redil de la razón y de la justicia á aquella vastísima nación. Varias, pues, han sido, con tal motivo, en el período de sesenta lustros, las tentativas, pero siempre con resultado negativo.

Rusia, nación cismática-griega, la portabandera del cisma de Oriente, á pesar de atribuírse la representación del principio autoritativo temporal y espiritual, conculca continuamente el fundamento en que toda autoridad se apoya, cual es el orden jerárquico, y cual Inglaterra, desde Enrique VIII, aplaude todo lo que tiende á eclipsar la gloria del Pontificado.

Adversaria del Papado, no es, por tanto, aliada de Roma sino en aquellos breves períodos en que sus intereses se lo aconsejan, abandonándola tan pronto como conviene á sus planes.

En todos los grandes conflictos acaecidos en el siglo pasado, Rusia ha prescindido por completo de la justicia de la causa pontificia, y se ha confundido con el coro de sus astutos adversarios, ya mancomunando con ellos la acción, ya animándoles con su visible aquiescencia.

Y así como las demás naciones que reconocieron al intruso reformismo racionalista francmasónico y que consideraron un triunfo inapreciable los partidarios de la evangélica secta, Rusia tiene siempre una cuenta pendiente ante el representante augusto del catolicismo, quien en vano le pide justicia para los pueblos que jamás cometieron crimen ni descasto alguno.

Sin embargo, hoy pide de nuevo el auxilio y los amorosos oficios del Pontificado, al verze amenazado el poder constituido por sus continuas revoluciones....

Las naciones, los pueblos, la familia y el individuo que se obstinan en vivir sin Dios y sin Rey (espiritual), y por consiguiente, sin luz y sin el nutritivo alimento de las almas, perecerán inevitablemente en la oscuridad y en el ponzoñoso veneno de sus erróneas teorías.

La hora prefijada por la Providencia ha llegado, sin duda, á Rusia, y el *surgenus gens contra gentem* de que nos habla el Evangelio, será el epilogo (Dios lo quiera), de una nueva fase, de una nueva era de reconocimiento, de paz, de reconciliación y acatamiento al Sumo Pontífice.

Pero nada de extraño tendría, que en atención á la costumbre, en mal hora establecida, por espacio de tres centurias, con el actual sistema simbólico, que encierran vanos obstáculos el diplomático Nuncio, no sólo en el Alcazar de los Czares y Grandes Duques, si que también en el seno del Santo Sinodo.

Tal vez permanezcan sordos á los requerimientos de la justicia y de la razón, y obsesionados en su apostasía, continúan como dice el Profeta: Obren ellos según las inspiraciones de su perversidad, pero sepan desde luego que el Señor es quien toma residencia al justo y al impío.

Y sobre el impío lloverá fuego y azufre; la guerra y la inmoralidad combatirán sus obras, las que no sabrá sostener con toda su política y prudencia.

La perderé, sí, pues á los falsos prudentes les daré para bebida viento tempestuoso; esto es, les embriagaré en el ardor revolucionario, haré naufragar su pensamiento en el mar de los revueltos.

Esto acontecerá al impío, fuego y azufre y viento tempestuoso es su herencia; mas la herencia del justo es otra; el Señor, que ama la justicia, ha prometido que no apartará su rostro de la rectitud.

Román Pérez de Córdoba.

Noviembre 1905.

LOS DOS CIEGOS

Dos ciegos de nacimiento discurren juntos un día: el uno era ignorante é impío, el otro instruido y piadoso. El impío dijo:

—Yo desearía saber en qué se ocupaba Dios antes de crear el mundo.

El piadoso contestó: —Dios se gozaba en sí mismo y pensaba en crear un infierno para los que no creyeran en El y rehusaran servirle.

—¿Cómo puede haber tres personas en Dios? Esto es una locura, no se comprende.

—Yo creo que realmente no hay sino un solo Dios en tres personas distintas y no me considero un insensato.

—Pruébalo, y si consigues demostrarlo, te regalo mi bastón, que es muy bueno y según me han asegurado bastante hermoso.

—¿Cómo sabes que tu bastón es hermoso? ¿Sabe un ciego lo que es hermoso? Nosotros, ciegos, no comprendemos lo que son los colores. ¿Y quién podría darnos idea clara de ello, de la diferencia que hay entre el rojo y el verde, el azul y el amarillo? Y, ¿podríamos por esto negar que hay colores y que existen con infinita variedad?

—No, porque tenemos razón en creer á todos los que no son ciegos que así lo dicen.

—Son hombres los que hablan y les creamos; Dios ha revelado los misterios y dejárenos de creerle? La Religión cristiana que los enseña, esta probado que es divina; creamos, pues, y vivamos cristianamente. Después de la muerte ya no seremos ciegos y veremos a Dios cara a cara y tal como es.

PENSAMIENTOS

El que habla siembra; el que escucha recoge.

—Lo que se reemplaza, no se destruye.

—El mejor de los hombres sólo puede vanagloriarse de cumplir con su deber.

—Disponed vuestras acciones de tal manera como si tuviérais enseguida que moriros.

—El amanecer lleva oro en la boca.

—Toda crueldad tiene por origen la debilidad y dureza del corazón.

—El alma que sufre es más fuerte que la que goza.

—El perezoso encuentra largos los días, y los años cortos.

Liga antiduelista.

El Sr. Barón de Albi es un infatigable propagador de la campaña contra el duelo, al que trata de quitar de las costumbres. Con la elocuencia del convencido, con la sencillez del que defiende la verdad, con el entusiasmo del que lucha por su religión y por su Patria, con el fuego del que quiere vencer á la rutina, con la constancia que da el triunfo, recorre las regiones españolas, persiguiendo un ideal simpático, noble y generoso. ¡Admira oír lo que ha trabajado y consuela saber lo que ha conseguido!

Cuando una idea elevada encuentra un propagador como el Barón, su triunfo es seguro; se impone á la razón, se infiltra en las costumbres y se traduce en ley.

La selecta y numerosa reunión del domingo prometió su valioso concurso para propagar la liga contra el duelo, y nombró la Junta de Toledo, designando:

Presidente, D. José Pérez Caballero; Secretario, D. Juan José de la Vega; Vocales, D. Manuel Castaños, D. Federico Latorre, D. Matías Moreno, D. Luis Moreno y D. José Otero.

Se acordó que las Redacciones de los periódicos recibieran adhesiones á tan hermosa causa. Rogamos á los señores suscriptores manden sus nombres y presten su valioso concurso, trabajando con sus amigos y conocidos para propagar el horror á una costumbre que nos denigra ante las naciones más adelantadas.

INFORME

acerca de las enfermedades que padecen los viñedos del término de Talavera de la Reina, y medios que se proponen para su curación.

(Conclusión.)

Procedimientos empleados para combatir el Mildiu.

Recomendamos á los viticultores de Talavera de la Reina la siguiente fórmula de M. Millardet:

Sulfato de cobre..... 2 kg.
Cal grasa..... 1 id.
Agua..... 105 litros.

Preparación.—Se machaca y pulveriza el cobre, que se hecha en una vasija de madera, donde se mezcla 100 litros de agua, hasta su completa disolución; en otra vasija se echa el kilogramo de cal con los cinco litros de agua restante, y esta mezcla de cal se vierte poco á poco para mezclarse con un patio, con la disolución del sulfato de cobre.

Los tratamientos deben hacerse durante la primavera, para impedir la germinación de las

esporas á últimos de Abril ó primeros de Mayo, debiendo darse de dos á tres tratamientos por medio de los pulverizadores que se construyen en las casas de maquinaria agrícola, ó por medio de escobas, que se sacuden sobre las cepas atacadas, previamente mojadas en esta disolución.

Procedimientos para combatir el Oidium.

El azufre, en sus diversas formas, es la única sustancia empleada con buenos resultados para combatir esta enfermedad. El primer tratamiento debe practicarse tan pronto como aparezca, pues sirve también este primer azufre para contener el desarrollo de la *Eriosis* ó sarna de la vid, y su aplicación debe hacerse por medio de fuelles ó por azufradores de borlas ó crines, impregnados con aceite, para su mejor aplicación, debiendo hacerse estas operaciones con tiempo despejado, seco y que no domine el viento.

Procedimientos para combatir la Piral.

De las dos épocas ó períodos que tiene esta plaga, para combatirla, tenemos que dar preferencia (y así lo aconsejamos á los agricultores) á los tratamientos durante el invierno, porque reconcentrada entonces por debajo de las cortezas que cubren la cepa, en estado de oruga atargada, ocupa la plaga menor superficie que durante la primavera, y por estas favorables condiciones es que se encuentra, con cualesquiera de los tratamientos aconsejados por la ciencia, se obtendrán mejores resultados, siendo su coste más económico.

De entre los tratamientos de invierno, se han practicado con buen éxito, en las zonas vitícolas invadidas, el *aterramiento de las cepas*, el *escaldado*, el *descortezado* y el *embadurnado* de los troncos y sarmientos con insecticidas.

Durante la campaña llamada de primavera, contribuyen á disminuir los destrozos que causa la plaga, el *desorugado*, *desyemado* y *despuntado* de los brotes de la vid, la *recolección de crisálidas* y *plastones de huevecillos* y los *fuegos crepusculares*.

El *aterramiento* debe practicarse en invierno, á ser posible cuando la tierra esté saturada de humedad, á fin de que por la acción de ésta se destruyan más número de orugas, que debajo de las cortezas pasan el invierno en una especie de zurrón de seda blanca, cuidando de que el descubrimiento de la cepa no coincida con las heladas de primavera.

El *escaldado*, que es su duda alguna el medio más eficaz empleado contra este insecto, debe emplearse con los *escaldadores* procedentes de la casa Alberto Añes, de Barcelona, ú otra, durante Enero y Febrero.

El pequeño propietario podría substituir estos escaldadores por calderas ordinarias ó vasijas metálicas, de distintas formas y clases, para verificar el *escalde* con el agua hirviendo.

El *descortezado* debe practicarse por medio de los guantes metálicos que abrevian mucho la operación, sacando inmediatamente las cortezas arrancadas fuera de las fincas para quemarlas.

El *embadurnado* de los troncos se hace por medio de brochas de gran tamaño, para acelerar la operación, aplicándose la siguiente fórmula:

Aceite de alquitran..... 15 litros.
Carbonato neutro de sosa... 10 kgs.
Agua..... 80 litros.

Los insecticidas *lisol* y *zotal*, emulsionados con el agua, que tan buenos resultados han dado para destruir otros insectos, los recomendamos para destruir la *piral* y el *pulgón* de la vid, en la proporción que se fija en la siguiente fórmula:

Lisol ó zotal..... 3 partes.
Agua..... 100 id.

Los procedimientos para combatir el *pulgón*, son analogos á los dichos para combatir la *piral*.

Procedimientos para combatir la Eriosis.

El *descortezado* y el *escaldado* son tratamientos para combatir también esta enfermedad, pues destruyen muchos individuos invernales, como la *arañuela*.

Recomendamos como medio preventivo en las nuevas plantaciones de los viñedos, la sumersión de los sarmientos en agua caliente á 50°, durante diez minutos, para destruir todos los gérmenes que pudieran cobijarse entre sus cortezas.

En la primavera deben suprimirse las hojas atacadas por este Acárido, dando buenos resultados los azufrados repetidos que tan eficazmente se emplean contra el *oidium*.

DE RE LITERARIA

Hemos recibido *Las Leyendas Arabes* de don Juan García Goyena, y con sumo gusto recomendamos á nuestros lectores que las lean, porque en ellas encontrarán de seguro un motivo para saborear la poesía granadina que en sus páginas se encuentra derrochada á raudales.

De la galanura de la prosa que el autor emplea en su bonito librito *Al-Lawhik Bar* nada hemos de decir; pues que tanto conocidas son sus anteriores obras, y sobre todas el *Chaval*, que con sus preciosas miras y su sabor típico andaluz demuestra de una manera clara lo poeta que es el autor.

A éste tan sólo hemos de recomendarle que no deje transcurrir tanto tiempo sin que sus obras vean la luz, y felicitarle cariñosamente por su nueva publicación.

El sabio y virtuoso Párroco D. José María Campoy ha formado un bello librito con el Discurso que leyó en la sesión solemne de distribución de premios del Certamen Toledano que se celebró el año pasado en honor de la Inmaculada Concepción, y con una Memoria que compuso, pero que no presentó por haber sido nombrado jurado en dicho Certamen.

Todos nuestros lectores conocen el castizo modo de escribir de nuestro querido colaborador, y muchos de ellos conservan todavía el grato recuerdo de aquella velada, en la que el discurso del Sr. Campoy fué una nota agradable é instructiva, simpática en extremo. La memoria es todavía más notable. Con paciencia de benedictino y con gran competencia, hace la explicación de innumerables figuras y símbolos de María Inmaculada en el Antiguo Testamento. La vasta ilustración y la agradable manera de escribir del autor, hacen que el libro sea sumamente apreciable para los amantes de las buenas letras.

Reciba el Sr. Campoy nuestra más completa enhorabuena.

Hechos y dichos.

Gedeón, gramático.

La manca y bella Asunción, que aún no cuenta veinte abrilés, va á casarse con Ramón, que es un tuerto setentón que cuenta con muchos miles. Y Gedeón, dice: —El tal enlace es gramatical; pues hay, concordando afectos, dos novios en tiempo igual; dos futuros imperfectos.

Gedeón, adulador.

—¡Pronto por mis poesías memorable me he de hacer! Así exclamó con placer el pedantuelo Matías, que apenas sabe leer. Y Gedeón, dijo afable: —Más pronto de lo que esperas creo que serás notable: ya hoy tienes de *memorable* las dos sílabas primeras.

Gedeón, médico.

Gedeón se expresó así, viendo enfermo á Trifón Vera: —Añoche á su casa fui, y cené estando yo allí. Él solo una col entera. Si el médico es de opinión que, á causa del atracón, sufre una gastro-enteritis; yo aseguro que Trifón tiene una *entero-colitis*.

Gedeón, dice á Socorro Cuando el renna la alborota: —Si ese es el dolor de *gota*, ¡qué será el dolor de *chorrol*!

Genaro Genovés.

Las logias y el socialismo.

Sigue preocupando á muchos masones la evolución en el sentido socialista que se va operando en algunos talleres de la secta.

En Bélgica y en Francia, especialmente, esa evolución va tomando caracteres alarmantes para los que encuentran bueno el despojo de las Ordenes Religiosas en beneficio de una clase media descreída; pero no así cuando las muchedumbres proletarias, llamándose á la parte en el botín, tratan de medir á los despojadores por el mismo rasero con que ellos midieron á los religiosos despojados.

La masonería, en su odio á la Iglesia, basó el apoyo de los socialistas, creyendo engatusarlos con las ridiculas ceremonias de las logias; pero los socialistas, parodiando á su modo la famosa frase del difunto Posada Herrera sobre los derechos individuales, se encaran con los masones acomodados y les preguntan:

—¿Y qué pedazo de pan vamos ganando con el culto al gran Arquitecto del Universo? Y claro está, como la masonería no quiere partir con nadie el pan que ha quitado á curas y frailes, hay una marimorista en las logias de todos los diablos, y los socialistas llaman de tú á los Príncipes de Rosa-Cruz, á los caballeros Kodosch y hasta á los mismos supremos inspectores del grado 33, el más elevado de la secta. —Puesto que á repartir tocan—exclamau los socialistas—venga la parte que nos corresponde, esto es, venga parte de lo que habéis quitado á la Iglesia y parte también de lo que después habéis adquirido, especulando con los bienes de las Comunidades religiosas, y ya que

decís que todos somos hermanos, demostradlo admitiéndonos al festín de la vida, en el que tanto os regaláis.

Los masones de la clase media ponen el grito en las nubes y tratan de contentar á los socialistas con esperanzas realizables, según ellos, cuando la secta haya acabado con el clericalismo; pero á esto replican los socialistas que las ganas de comer no tienen espera, y que el ir acabando con el clericalismo no impide hacer la guerra á los ricos y tomarles algo á cuenta mientras llega el reparto general.

Esta continuación ha puesto carne de gallina á los banqueros judíos, que son los principales sostenedores de las logias, y sin saber ya á qué diablo encomendarse, maldicen la hora en que se les ocurrió buscar el apoyo de los socialistas para combatir y acabar de despojar á la Iglesia.

Y en tal estado se halla hoy la cuestión, sin que los masones venturados, como ya llaman los masones socialistas á los ricachos de la secta, encuentren medio de librarse de los molestos huéspedes que se les han entrado por las puertas de sus logias.

De la semana.

EXTRANJERO

ESTÁ siendo objeto de interesantes comentarios y análisis por parte de la Prensa francesa é inglesa el discurso pronunciado por el Canciller Alemán Bulow en el Reichstag, por ocuparse en largos párrafos de la cuestión de Marruecos y de las relaciones anglo y franco-alemanas.

DICEN de Tokio que el General Oyama, con todo su Estado Mayor, ha hecho su entrada triunfal en la capital del Imperio en medio de incansables aclamaciones.

HABIÉNDOSE aceptado en principio por parte del Emperador el establecimiento de una Comisión financiera para Macedonia, dicen de Constantinopla que el conflicto puede considerarse virtualmente resuelto.

El sabio astrónomo Jacobini ha descubierto, después de incansables trabajos, un nuevo cometa en las proximidades de Arturo, estrella fija de primera magnitud en la constelación del Royero.

LA Prensa de Londres publica un despacho de Roma, en el que se dice que el Duque Norfolk ha celebrado una entrevista con el Papa referente al cambio de religión de la Princesa de Battenberg, manifestando que Su Santidad desea que dicho acto se verifique antes de los esponsales.

DESPACHOS de Saigon recibidos en Londres dan cuenta de que el vapor *Cariisle*, anclado en dicho puerto, ha sido destruido por una explosión que le redujo á pequeños fragmentos. Su cargamento de armas, municiones y dinamita, con destino á Rusia, estaba valorado en 25 millones, ignorándose las causas del siniestro, así como la suerte que haya podido correr la tripulación.

EN París se han recibido varios telegramas de San Petersburgo comunicando que han ocurrido desórdenes, no sólo en la parte central del imperio, si que también en algunos puntos de la Transcaucasia. En Kustoff son saqueados los establecimientos, y en Kharkoff se han declarado los obreros en huelga general.

De Moscú telegrafian que, a pesar de los graves perjuicios que ocasiona la huelga, la mayoría de la población simpatiza con estos obreros.

EL Cabildo de Letrán ha acordado retirar á M. Loubet el título de *Cardónigo honorario* de que disfrutaba apenas queda establecida en Francia la separación entre la Iglesia y el Estado.

TELEGRAFÍAN de Berlín que los socialistas están decididos á entorpecer los aumentos que se piden para el Ejército y la Marina.

Su Jefe, Bebel, ha hablado en el Reichstag combatiendo enérgicamente los gastos militares.

DESPACHOS de San Petersburgo recibidos en París comunican que los rebeldes cometan todo género de desmanes y violencias. Grupos inmensos de vagabundos recorren las calles pidiendo, y apalean y acuchillan en la vía pública á las personas que les niegan una limosna.

La excitación que estos sucesos producen es tremenda.

PASAN de cincuenta mil las personas atacadas de lepra en la república de Colombia. Los PP. Salesianos hacen verdaderas proezas por salvar y socorrer á los atacados.

CONFIRMASE que en la negociación del tratado anglo japonés hay una cláusula secreta, por la cual se comprometen á mantener el *status-quo* en la Arabia y en el Asia Menor. La noticia ha producido sensación.

ESPAÑA

De Barcelona que se acentúan las corrientes de aproximación existentes entre catalanistas avanzados y republicanos federales...

La Gaceta dispone se adicione a la tabla 29 de cuadro de contribución industrial el siguiente parrafo:

Los fabricantes de vino destinados a producir alcohol, que tengan los laboratorios contiguos a las bodegas, quedarán exentos del pago de la contribución industrial...

Los planes que el Sr. Conde de Romanos se propone desarrollar en su actual gestión, abarcan las vias municipal y obrera, orden público, sanidad, policía y beneficencia.

Una Comisión de Diputados interesados en la reforma de la ley de alcoholes, ha visitado al nuevo Ministro de Hacienda D. Amós Salvador para interesarle en dicho asunto.

La Gaceta publica una circular dirigida a los Gobernadores, en la que se les recomienda vigile por el mas estricto cumplimiento de la ley del descanso dominical.

El Gobierno acaba de recibir la notificación de las naciones interesadas en la cuestión de Marruecos referente a la reunión de la Conferencia de Algeciras.

En los círculos militares de Madrid se agudizaba uno de estos días que el General Weyler sería nombrado Capitan General de Cataluña...

Ha comenzado a publicarse en la Corte una revista titulada Le Touriste, cuyo fin principal es presentar guías, itinerarios, tarifas y cuantos datos sean de utilidad práctica para el viajero.

El General Sr. Luque piensa conceder un crédito de 5.968.960 pesetas en los presupuestos para la adquisición de Artillería.

Un violento incendio en el Arsenal de la Carraca ha destruido un taller importante, ha quemado dos torpederos y un remolcador, ha destruido los varaderos y ha causado la muerte a un marinero.

El Consistorio celebrado el día 12 fué presidido por el Arzobispo de Sevilla Sr. Espinola. En cuanto fué conocida la noticia en Sevilla se echaron las campanas a vuelo.

Se ha circulado con insistencia rumores de crisis, dando por segura la salida del Ministro de Hacienda, a quien sustituiría el señor Moret hasta la aprobación de los presupuestos.

El impuesto sobre los trigos y harinas, la cuestión del catalanismo y lo referente a la Fabrica de Tabacos de Valencia, parece que preocupa no poco al Gobierno.

Noticias generales.

Un pueblo entero que emigra.—El periódico de Buenos Aires, La Prensa, publica la siguiente carta recibida por el Presidente de aquella república:

Boada, provincia de Salamanca, 13 de Octubre de 1905.—Excelentísimo y honorable señor.—Sabido que a ese su Gobierno le conviene el aumento de población con el objeto de colonizar el mucho terreno virgen que posee y cultivar y hacer producir sus llanas y extensas pampas...

Queda de V. E. con la mayor consideración y respeto, afectísimo seguro servidor, Secretario del Ayuntamiento, Emilio Regidor; Médico, Carlos de Serna; Secretario del Juzgado, Juan Rodríguez.

Nota. La mayor parte de los antedichos irían si se les facilita el pasaje gratuito.

Boada es una villa de 1.146 habitantes, se halla a 23 kilómetros de Ciudad Rodrigo y a uno de la estación del ferrocarril de Salamanca a la frontera portuguesa.

Contra los lynchamientos.—En Chicago se ha constituido una liga con el exclusivo fin de acabar con los lynchamientos. Los asociados han repartido profusamente ejemplares de un manifiesto que dirigen al país, solicitando el concurso de cuantos sientan repugnancia por el bárbaro procedimiento de administrar justicia que emplean las muchedumbres norteamericanas.

Falta hacía que los yanquis, que blasonan de supercivilizados, pensaran en acometer esa redentora empresa.

Transformación de Río Janeiro.—El día 15 se inauguró en Río Janeiro la avenida Central, que tiene 1.300 metros de longitud por 33 de anchura. Los trabajos de esta gran vía se han realizado en veintidós meses, habiendo sido necesario demoler 641 casas, casi todas las cuales han sido reedificadas en la misma avenida de una manera suntuosa.

El acumulador Edison.—Ha dicho M. Edison que con su acumulador perfeccionado se podrá poner en movimiento un carro de dos toneladas de peso, haciéndolo marchar a la velocidad de 55 kilómetros por hora y al costo de 58 por 100 menos de lo que cuesta el mantenimiento de un caballo.

De los pueblos.

Puente del Arzobispo.—El día 8 del corriente mes se celebró en esta parroquia una solemnisima función en honor de la Concepción Inmaculada de María, en la que predicó el Ecolomo D. Juan del Moral, el cual fué escuchado con religiosa atención por el mucho público que acudió deseoso de oír las alabanzas de su Madre Celestial.

Llamó justamente la atención el Altar Mayor, con frontal y colgaduras azules en todas las gradas, destacándose, bajo un gran dosel, la hermosa imagen de la Purísima, rodeada de flores naturales y bonitos ramos artificiales.

¡Quiera Dios que el celo desplegado por el Ecolono surta los efectos apetecidos, y que pronto sea un hecho la desaparición del indiferentismo tan arraigado en dicho pueblo!

Villaminaya.—Durante el mes de Noviembre, y al toque de Oraciones, se ha hecho el ejercicio de Animas, y el día 3 del corriente, después de un solemne novenario, celebró su función principal la Cofradía de las Animas Benditas; el Sermón estuvo a cargo del Sr. Cura, que en frases elocuentes y argumentos a falanca de todos, nos hizo ver la existencia del Purgatorio y la necesidad y conveniencia de orar por los muertos.

El día 8, aprovechando la solemnidad del día, se ha inaugurado la Catequesis en esta Parroquia, para lo cual el Sr. Cura, con sencilla palabra, nos hizo comprender lo útil y sublime de esta instrucción, de la que se espera mucho fruto, con la gracia de Dios Nuestro Señor. Así será.

Juan Antonio Jiménez fué puesto en libertad por no resultar nada contra él en el proceso instruido con motivo de la desaparición de unas caballerías.

Bargas.—En las primeras horas de la mañana del día 6 del actual se presentó en la Casa-cuartel el vecino de la localidad Victoriano Gutiérrez Pantoja, Presidente de la Sociedad de Obreros, manifestan-

do al Sargento Comandante del puesto, Nicanor Chapparro, que en la noche anterior le habían robado de la caja de la Sociedad la cantidad de 287,59 pesetas, ignorando quién ó quiénes fueran los autores. Inmediatamente el Sargento de referencia, con el guardia Agustín Jaime, empezó a hacer investigaciones, dando por resultado, que el autor del robo fué el que ejercía el cargo de cajero en la Sociedad, llamado Nicanor Puñal Magán, de treinta y dos años, casado, jornalero y natural y vecino de la localidad, el cual fué puesto a disposición de la Autoridad competente.

Almonacid.—Por los guardias Víctor Camino y Manuel M. Mesa, fueron detenidos el día 6 del actual los vecinos de Nambroca Brígido Monroy (a) Salimbánqui, de diecisiete años, y Pedro Vargas (a) Sardina, en el momento de llevarse de la dehesa del Espinar diecinueve arrobos de patatas y dos sacos que también, por distracción, recogieron al lado de las patatas, siendo con el hurto y confesos de su delito puestos a disposición de la Autoridad local.

Marrupe.—En la dehesa denominada La Matilla sostuvieron una revertera Francisco García e Isidoro Febaban, resultando el primero herido de una pedrada en la frente, el agresor se dio a la fuga, presentándose en Talavera al Sr. Juez de Instrucción.

Alcabón.—En la madrugada del día 10 del actual fué herido con dos halazas Isaac Villa Gutiérrez por Gil García, ambos de dieciocho años de edad, en el hecho interviene el Juzgado correspondiente.

Villacañas.—Por la fuerza de la Guardia civil del puesto han sido rescatadas cinco milas cerriles y dos caballos, propiedad de un vecino de Las Herencias, y que le habían sido robadas en la madrugada del 10 del actual por dos gitanos, los cuales aún no han podido ser capturados.

De la capital.

El día 11 empezaron las oposiciones a la Magistral de esta Santa Iglesia Primada, tomando parte los señores que forman las siguientes trineas:

- Día 11: D. Juan Antonio Sánchez Viana, D. Simón Oliveros González y D. Pedro Gil.
Día 12: D. Antonio Alvaro Rallano, D. Angel Reguera López y D. Narciso Esténaga Echevarría.
Día 13: D. Alfonso Sánchez Sánchez, D. José Almunia López y D. José Erice Espinola.
Día 14: D. Simón Oliveros González, D. Pedro Gil y D. Juan Antonio S. Viana.
Día 15: D. Angel Regueras López, D. Narciso Esténaga y D. Antonio Alvaro.
Día 16: D. José Almunia, D. José Erice y don Alfonso Sánchez.
Día 18: D. Pedro Gil, D. Juan Antonio Sánchez Viana y D. Simón Oliveros.
Día 19: D. Narciso Esténaga, D. Antonio Alvaro y D. Angel Regueras.
Día 20: D. José Erice, D. Alfonso Sánchez y don José Almunia.

La Mujer Ilustrada es hoy la Revista especial para las damas; el segundo número demuestra que su Director, Sr. Salvi, procura corresponder con creces a la distinción y éxito que obtiene desde la linajuda dama a la más modesta señora.

Este número tiene tal profusión de buenos grabados y tan selecto texto, que compete con la mejor Revista extranjera; además, le económico de sus precios de suscripción, 9 pesetas año en toda España, le hacen indispensable entre las señoras, modistas y bordadoras.

Se suscribe en las principales librerías y en sus oficinas: Carrera de San Jerónimo, 31, Madrid.

VACANTES.—Lo están los cargos de cantora y cocinera del Convento de Religiosas Franciscas de Siruela (Badajoz).

A propuesta del Sr. Director de El Día de Toledo se gestiona en la Diputación y Ayuntamiento, la celebración de un funeral y una velada literaria por el Sr. Navarro Ledesma.

A la Diputación le han sido devueltos sin aprobar los Presupuestos. Para aumentar el sueldo de los empleados, pidió y obtuvo, un recargo que importa unas 50.000 pesetas.

Si no se aumenta el sueldo a los empleados, por qué no se pide autorización para invertirlos en restaurar a Santa Fe de Mendocza y trasladar la Biblioteca, dando así de comer a numerosos obreros?

La protesta contra los republicanos que se presentaron para Concejales, Sras. Rubio y Prudenciano, ha sido confirmada y no tomarán posesión el día 1.º

El Médico D. Manuel Amaro Cascos se ha establecido en la calle de la Sierpe, núm. 16, segundo.

Se ha repartido el padrón municipal, conviene que se inscriban en él todos los que quieran tener derecho a ejercer el sufragio.

En la Junta celebrada en el Círculo liberal, ha sido nombrado Presidente el Sr. Ruano y Vocales los Sres. Olavarieta y Muñoz (D. Eduardo).

En la calle del Barco una señora tomó por equivocación un tóxico. La oportuna intervención del Sr. Alcubilla la salvó de una muerte segura.

Cooperativa civil.—El pasado domingo celebró Junta general esta Sociedad, quedando nombrada la de Gobierno de este modo:

- Presidente: D. José Pérez Caballero.
Vicepresidente: D. Miguel Delgado.
Interventor: D. Enrique S. Moyano
Cajero: D. Juan Tojero.
Vocales: D. Juan García Draga, D. Félix Conde, D. Eduardo de Dueñas y D. Francisco Cuenca.
Secretario: D. Daniel García.
Vicesecretario: D. Mariano Alcocer.

En la calle de las Tornerías, núm. 26, tiene un hermoso local esta Sociedad, y el día 1.º de Enero será la inauguración de la Cooperativa, a la que deseamos vida próspera y tranquila.

Reciban nuestra enhorabuena los señores de la Junta que, en tiempos de tanto egoísmo, como los presentes, con ánimo sereno afrontan las dificultades de una empresa combatida por los necios y los ignorantes.

El domingo 17 hará su debut en esta plaza la grandiosa y celebrada Compañía gimnasta, acrobata, cómica, mímica y ciclista que dirige Mr. Luis Hillo y representa Mr. Pablo.

Por noticias que tenemos, los números que presentan son grandiosos y nunca vistos en esta capital, por lo que creemos tendrán buena entrada.

El concierto anunciado para hoy se verificará el sábado.

El día de la Purísima, los obreros que se instruyen en las Escuelas de Marrón, hicieron una gira campestre en número de 100 al Santuario de Nuestra Señora de la Bastida. Después de rezar el Rosario en la Ermita subieron a la próxima colina para tomar la merienda que en su visita a las Escuelas les había ofrecido el Emmo. Sr. Cardenal, cuyo entrañable amor al obrero es de todos conocido. La merienda consistió en embudidos, escabeche, queso, fruta con la indispensable ración de pan y vino. Inútil es decir que aquellos jóvenes no tardaron mucho en dar buena cuenta de los bastimentos preparados, reinando entre todos ellos la mayor cordialidad. Antes de regresar a sus casas, todos dieron entusiastas vivas al Corazón de Jesús, a la Purísima Concepción y a su noble protector el Sr. Cardenal.

A los obreros que no pudieron asistir a la merienda se les ha hecho participar después del mismo obsequio de que disfrutaron sus compañeros.

Sección religiosa.

CULTOS DE LA SEMANA

Cuarenta Horas.—Días 15 y 16, en la Magdalena; 17 y 18, en San Justo, y 19 y 20, en el Colegio de Doncellas.

Santa Iglesia Catedral.—El domingo 3.º de Adviento habrá Sermón en la Misa conventual sobre la publicación de la Santa Bula.

Convento de Santa Isabel.—Continúa el Novenario a la Inmaculada con Misa solemne y Sermón a las diez de la mañana, y por la tarde la Novena a las cuatro.

Iglesia de San Vicente.—Continúa, al toque de Oraciones, el rezo de las diez Ave Marías hasta el día de Nochebuena.

Venta de libros litúrgicos Véase anuncio 4.º plana.

NO MAS TOS PASTILLAS LOZANO DE VENTA FARMACIAS Y EN LA DEL AUTOR Hombre de Palo, 23, Toledo.

TOLEDO IMPRENTA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 65, y Lacia, 8.

Libros Litúrgicos.

En la Imprenta y Librería

de
FLORENTINO SERRANO
 Cuatro Calles, 2-**TOLEDO**

se hallan de venta Misales, Breviarios de diferentes tamaños, Rituales, Diurnos, Epistolarios, Cuadernos con Misas de difuntos, Veni mécum, *Preparatio ad Misam*, Semanas Santas, Manuales de Sacramentos, etc., etc.

Obsequios de Navidad.

Siempre fueron los MAZAPANES DE TOLEDO los destinados á este objeto en las Pascuas y como superiores en su fabricación los de la acreditada fábrica de HIJO DE PÉREZ, hoy **SEGUNDO DE LUCAS**, Tendillas, 3, y Puerta Llana, 4.

La próxima exposición de sus exquisitos productos, demostrará lo especial de su confección.

LA LECHUGUINA

El peor Mazapán de Toledo se vende en la antigua y acreditada Confitería, Fábrica de Mazapán y Chocolates de

Juan Martín Burriel
 11—Martín-Gamero—11
 Toledo.

También se vende en la Estación del Ferrocarril, y en Madrid, Almacén de Coloniales y Confitería de **Andrés Díaz Zorita**, plaza del Progreso, 13.

OCASIÓN

Se venden cuatro zafra grandes para aceite.

Razón: Mirador de Barrionuevo, 4.

RELOJERIA DE ALVAREZ

Comercio, 25.—Toledo. ✕ ✕ ✕ ✕

Relojes extraplana desde 15 ptas.

Surtido en toda clase de Relojes * * * *
 * * * y de las más acreditadas marcas.
 Composturas garantizadas.

B. Cortecero

Dorador á mate y bruñido.

Se doran Altares, Carrozas, etc.
 Magdalena, 11.



El Señor

D. Joaquín Benito y Cantero

Presbítero

Licenciado en Sagrada Teología,
 Capellán Muzárab de la S. I. P., Capellán de Honor
 y Examinador Sinodal de este Arzobispado,
 ha fallecido el día 12 de Diciembre de 1905
 habiendo recibido los santos sacramentos
 y la Bendición Apostólica.

R. I. P.

La Muy Ilustre Capilla; sus desconsoladas hermanas D.^a María Jerónima y D.^a Francisca; sobrino D. Juan José de la Vega; sobrina política D.^a Remedios Samper; tíos, primos, sobrinos y albaceas testamentarios

Ruegan á sus numerosos amigos le encomienden á Dios y le tengan presente en sus oraciones.

El Entero y Rámo. Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo se ha dignado conceder 200 días de indulgencia á todos los fieles residentes en esta Diócesis en la forma acostumbrada.

COLEGIO DE 1.^a Y 2.^a ENSEÑANZA

BAJO LA ADVOCACIÓN

DE

NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE LA PROVINCIA

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14.—TOLEDO

El crédito que goza este antiguo Establecimiento, está justificado por los buenos resultados que los alumnos obtienen en los exámenes de prueba de curso, por la esmerada y cristiana educación que reciben y por el esmerado trato con que son asistidos.

Profesorado titulado.—Médicos honorarios.

Se admiten internos, externos y medio pensionistas.

Pídanse Reglamentos y el resultado de los exámenes celebrado en Junio último.

Primeras materias para abonos minerales

Maquinaria agrícola é industrial.

Arados, gradas, sembradoras y trilladoras de varios sistemas.

Material para bodegas.

Molinos y prensas para uva y aceituna.

Bombas y norias.

Abonos para todos los cultivos.

Librería agrícola.

Semillas seleccionadas.

Semillas de algodón en cinco variedades.

Representante exclusivo en las provincias de Ciudad Real, Jaén y Toledo de las

Aventadoras à brazo La Fama de Castilla

de
Fructuoso Jiménez y C.^a, de Villalar

laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa (Madrid) 1904

Consultas y presupuestos gratis

Juan J. Lasala y Merlo

Empedrada, 1—Valdepeñas (Ciudad Real).

Imprenta y librería

de

Viuda é Hijos de J. Peláez

Comercio, 55, y Lucio, 8

Toledo.

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos y timbrados en colores.

Gran surtido en objetos de escritorio.

Pipas, rosarios, carteras, pitilleras de aluminio, lapiceros y portaplumas.

Cajas de papel y sobres de todas clases.

Se sirven pedidos con prontitud.

Encuadernaciones

de lujo y económicas.

Un amigo periodista,—con interés de obsequiar, me ha ofrecido su diario—por sí me quiero anunciar. Yo le agradezco su oferta,—mas no la quiero aceptar, porque aquí en esta su casa—es inútil anunciar. Para qué decir que es bueno—mi exquisito mazapán, si hasta los del extranjero—le vienen aquí á comprar. Si es las agüas de carne,—¡á qué las voy anunciar! cuando todo el mundo sabe—que esa es mi especialidad. Que tengo buenos partales,—no me hace falta decir; pues demasiado lo dicen—los que saben distinguir. Partillas bras especiales,—¡para qué voy á anunciar! si vienen solicitando—más que puedo fabricar. Que estoy en Zocodover,—decirlo en indultemente, ¡quién ignora donde vende—Telefero de la Fuente!

Material eléctrico

para luz y timbres.

Cables y flexibles de todas clases.

Lámparas de todos los voltajes.

Relojería de Alvarez

Comercio, 25—Toledo.

— Presupuestos gratis. —

Anteojos

roca precisión y legítima para conservar la vista, así como toda clase de gafas y lentes.

Relojería de Alvarez

Comercio, 25—Toledo.

Se reforman y ponen cristales y toda clase de piezas á los anteojos usados.

CUADROS AL ÓLEO

Se forran, planchan y restauran cuadros al óleo sobre lienzo, aunque estén muy deteriorados.

Larga experiencia.

Práctica continua.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.

La Unión Eclesiástica
 Grandes talleres de ropa talar

D. José Cavanna

Plaza del Celenque, 1
 Madrid.

TALLER DE ESCULTURA

Restauración y encarnación de Imágenes de madera. Lo bueno se mejora; lo inútil toma cuerpo y expresión inesperados.

Precios equitativos

y servicio pronto.

Visiten este taller.

Barrio Nuevo, núm. 17.—Toledo.